



Sommaire / Contents n° 447

Historiens & Géographes n° 447 (parution le 30/08/2019)

jeudi 29 août 2019

ÉDITORIAL

- [Oui, l'APHG est une « grande structure innovante » \(Franck COLLARD\) 07](#)

HOMMAGES

- Pierre Riché (1921-2019) (Michel SOT) 11
- Emmanuel-Paul Désiré (1943-2019) (Joëlle DÉsirÉ-MARCHAND, Marie-Denise RISS-COLY et Jean-Claude CAVARD) 13
- Jacques Séguin (1945-2019) (Guy BRANGIER) 14

GRAND ENTRETIEN

- Vingt ans après... Entretien avec Emmanuel Laurentin (Joëlle ALAZARD et François DA ROCHA CARNEIRO) 16

ACTUALITÉS

L'actualité des festivals

- [L'APHG en Italie. Les Rendez-vous de l'Histoire de Blois \(du 9 au 13 octobre 2019\) \(François DA ROCHA CARNEIRO et Jean-Marie GÉNARD\) 23](#)
- *Du côté du Festival international de Géographie de Saint-Dié...* Deux cartes commentées du Service Historique de la Défense (Constance de COURRÈGES D'AGNOS et Clotilde SABLON DU CORAIL) 25

Au fil de l'actualité...

- « Mieux vaut une injustice qu'un désordre ». Violence, ordre public et Terreur (Annie DUPRAT) 26

ACTIVITÉS DE L'APHG

- *CNRD 2019-2020*. Préparer le Concours national de la Résistance et de la Déportation en 2019 : 1940. Entrer en résistance. Comprendre, refuser, résister (Tristan LECOQ) 33
- *La vie des Régionales*. Être jeune adhérent à la Régionale lorraine de l'APHG (Geoffrey FELICI) 38

DOSSIER

- **Migrations**. Sous la direction de Thomas MERLE. Préface : Gilles FUMEY. Coordination : Claude RUIZ 39.

Dossier en partenariat avec le 30^e Festival international de Géographie de Saint-Dié-des-Vosges (du 4 au 6 octobre 2019).

[Sommaire détaillé p. 40](#)

PÉDAGOGIES

Comment enseigner ?

- Le nazisme et Hitler. Entretien avec Johann Chapoutot (Nicolas CHARLES) 96
- La géographie des espaces ruraux en France. Entretien avec Guillaume Lacquement (Jean-Marc CAPDET) 107

Le point sur les nouveaux programmes

- *Classe de Première*. Jeux d'échelle et lignes de forces des études des armées napoléoniennes : aperçu sur l'état de l'historiographie (Michel ROUCAUD) 114
- *Spécialité HGGSP - Première*. Les malheurs de la démocratie chilienne (Pierre VAYSSIÈRE) 118
- *Classes de Première d'enseignement général et technologique*. Enseigner la géographie avec une série télévisée. L'exemple de Londres, métropole de rang mondial (Yohann CHANOIR et Nicolas CHARLES) 123
- *Classes de Seconde d'enseignement général et technologique*. À propos de la genèse de l'État moderne (Jean-Philippe GENET) 125

Avec nos élèves...

- *Analyse de séquences filmiques. Les croix de bois* (1932) de Raymond Bernard (1891-1977) (Éric AUPHAN) 129

OUVERTURES

- *Carte blanche à un jeune chercheur*. Ancrage spatial et polarisation des pouvoirs de l'aristocratie laïque en Lotharingie méridionale (fin IX^e-mi XI^e s.) (Tristan MARTINE) 136
- *Recherche*. La phaléristique, une science auxiliaire de l'histoire en devenir (Jean-François DUBOS) 139
- *Spécial Agoras 2019. Histoire et patrimoine*. Le Hartmannswillerkopf, site emblématique de la relation franco-allemande en Alsace (Florian HENSEL) 142

DOSSIER SPÉCIAL AGORAS 2019 EN LORRAINE

- **Les traités de Rome depuis 1957**. Sous la direction de Didier FRANCFORT. Coordination : Franck SCHWAB 145

[Sommaire détaillé p. 146](#)

CAHIER SPÉCIAL CONCOURS

- **Réussir le CAPES et les Agrégations externes en 2020. Conseils et bibliographies**. Coordination : Marc CHARBONNIER. Préface : Joëlle ALAZARD 179

[Sommaire détaillé p. 180](#)

VOIR, ÉCOUTER

- Expositions (Violeta MARTINEZ-AURIOL et Vincent MULTRIER, dir.) 219

LIRE, RELIRE

- HG a noté (Monique DEFRADAS et Claude RUIZ, dir.) en ligne sur le site www.aphg.fr
- Revues (Monique DEFRADAS et Claude RUIZ, dir.) en ligne sur le site www.aphg.fr
- Livres (Monique DEFRADAS et Claude RUIZ, dir.) 227
- Mots croisés (Joseph ESTEVÈS) 247

LA TABLE DES ANNONCEURS 248



Photo de couverture :

Le « mur des Phéniciens » se trouve à Batroun (Liban) à 54 km au nord de Beyrouth. Il fait partie des « murs de la mer », creusements réalisés dans les affleurements rocheux du littoral entre Arwad (Syrie) et Dor (Israël). Dignes de protection ayant donné lieu à plusieurs hypothèses, ils restent un témoignage fort de l'anthropisation complexe et dense de cette région, dès l'âge de bronze. © Jean-Marc FEVRET - tous droits réservés.

CONTENTS (SOMMAIRE EN ANGLAIS)

TABLE OF CONTENT HISTORIENS & GEOGRAPHERS n° 447 - August 2019

Traduction : Étienne ARRIVÉ.

EDITORIAL

- Indeed, the APHG is a “strong innovative structure” (Franck COLLARD) 07

TRIBUTES

- Pierre Riché (1921-2019) (Michel SOT) 11
- Emmanuel-Paul Désiré (1943-2019) (Joëlle DÉSIRES-MARCHAND, Marie-Denise RISS-COLY and Jean-Claude CAVARD) 13
- Jacques Séguin (1945-2019) (Guy BRANGIER) 14

INTERVIEW

- Twenty years later... An interview with Emmanuel Laurentin (Joëlle ALAZARD and François DA ROCHA CARNEIRO) 16

NEWS

Festival updates

- APHG in Italy. The Rendez-vous de l'Histoire in Blois (Oct. 9-13 2019) (François DA ROCHA CARNEIRO and Jean-Marie GÉNARD) 23
 - *Over at the International Geography Festival in Saint-Dié...* Two maps with commentary from the Defense Historical Service (Constance de COURRÈGES D'AGNOS and Clotilde SABLON DU CORAIL) 25

The latest news stories...

- "Mieux vaut une injustice qu'un désordre". Violence, public order and Terror (Annie DUPRAT) 26

APHG NEWS

- *CNRD 2019/2020*. "Preparing the Concours national de la Résistance et de la Déportation" in 2019 : 1940. Entering the Resistance. Understanding, refusing, resisting. (Tristan LECOQ) 33
 - *News from the regional branches*. Being a young member of the Lorraine branch. (Geoffrey FELICI) 38

SPECIAL FILE

- **Migrations**. Coordinating editors : Thomas MERLE and Claude RUIZ. Prefaced by Gilles FUMEY 39

Detailed table of contents on p. 40

PEDAGOGIES

How to teach ?

- Nazism and Hitler. An interview with Johann Chapoutot (Nicolas CHARLES) 96
- The geography of rural spaces. An interview with Guillaume Lacquement (Jean-Marc CAPDET) 107

A review of the updated curricula

- *Class of Première [year 12]*. The strengths and various scales of the study of Napoleonic armies : a view of the state of historiography (Michel ROUCAUD) 114
 - *The HGGSP [History, Geography, Geopolitics and Political Science] special subject - Première*. The ups and downs of Chilean democracy (Pierre VAYSSIÈRE) 118
 - *Classes of General and Technological Première*. Teaching geography with a TV show. The example of London, a global metropolis. (Yohann CHANOIR and Nicolas CHARLES) 123
 - *Classes of General and Technological Seconde*. Origins of the modern European State (Jean-Philippe GENET) 125

With our students...

- *Analysis of film scenes. Wooden crosses* [Les croix de bois] (1932) by Raymond Bernard (1891-1977) (Éric AUPHAN) 129

PATHWAYS

- *Carte blanche to a young researcher. The territorial roots and concentration of the powers of the secular aristocracy in southern Lotharingia* (late 9th - mid_11th century) (Tristan MARTINE) 136
- *Research. "Falerisitics"* : an auxiliary historical science in the making (Jean-François DUBOS) 139
- *History and memory. The Hartmannswillerkopf, a memorial site for franco-german meetings in the European context* (Florian HENSEL) 142

SPECIAL FILE FOR THE 2019 AGORAS IN LORRAINE

- **Rome treaties since 1957.** Coordinating ed. Didier FRANCFORT and Franck SCHWAB 146

Detailed table of contents on p. 147

SPECIAL FILE FOR THE EXAMINATIONS

- **How to pass the external CAPES and Agrégation examinations in 2020. Recommendations and reading lists.** Coordinating ed. : Marc CHARBONNIER. Prefaced by Joëlle ALAZARD 179

Detailed table of contents on p. 180

SEE, HEAR

- Exhibitions (Violeta MARTINEZ-AURIOL and Vincent MULTRIER, ed.) 219

READ, REREAD

- HG noted (Monique DEFRADAS and Claude RUIZ, ed.) online on our website www.aphg.fr
- Magazines (Monique DEFRADAS and Claude RUIZ, ed.) online on our website www.aphg.fr
- Books (Monique DEFRADAS and Claude RUIZ, ed.) 227
- Crossword puzzle (Joseph ESTEVÈS) 247

ADVERTISERS 248

HISTORIENS & GÉOGRAPHES

Revue de l'Association des Professeurs d'Histoire et de Géographie - ISSN 06-46-757 X - Prix : 19 € TTC



DOSSIER : MIGRATIONS
CAHIER SPÉCIAL CAPES / AGRÉGATIONS 2020
GRAND ENTRETIEN AVEC EMMANUEL LAURENTIN

N° 447 - AOÛT 2019

© Marc Charbonnier pour les services de la Rédaction d'*Historiens & Géographes* - Tous droits réservés.
20 août 2019. Mise en ligne le 29 août 2019.